

LA IDEA

S. D.

SEMANARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,00 pesetas.
Provincias, id. 1,50 »
Número suelto. 0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

ADVERTENCIAS

- 1.^a Desde el próximo mes de Abril, dejarán de recibir el periódico los subscriptores forasteros que adeuden alguna cantidad del año 1900.
- 2.^a Desde la misma fecha se empezará á extender los recibos del primer semestre ó de la anualidad corriente.
- 3.^a Las horas de oficina son desde las diecisiete en adelante.
- 4.^a Los pagos se efectuarán por el Giro mutuo ó en letra de fácil cobro.
- 5.^a Los que remitan sellos deben certificar la carta.

LA ADMINISTRACIÓN.

LA UNION REPUBLICANA

El día 26 de este mes ha hecho dos años que los republicanos de Toledo nos unimos, y podemos decir que nuestro lazo se apreta cada vez más y que ni propios ni extraños lo han de deshacer ni menos romper.

En este tiempo hemos presenciado sin conmovernos, los distintos intentos de unión, los conatos de desavenencia, los impulsos de impacencias ó ambiciones.

Asistimos al *meeting* del 29 de Septiembre de 1899 por sí de allí salía algo práctico y para decir al resto de España que aquí, en la que todos creen levítica ciudad dominada por el clero ó la milicia, había un grupo, el más numeroso, al servicio de la República, dispuesto á toda clase de sacrificios para traerla y de abnegaciones para consolidarla. Nada práctico salió y nos quedamos tranquilos en nuestra casa.

Vino luego la Concentración democrática y también asistimos, aunque con recelo, por lo indeterminado del calificativo; tuvimos la satisfacción de ver que allí sólo se suspiraba por la República, manifestamos quiénes éramos y esperamos con cierta esperanza que bien pronto se desvaneció, pues nos convencimos que odios inmotivados y ambiciones desmedidas movían á los más. Fuimos con Sol y Ortega, Rodríguez y otros de los disidentes, según ellos, de los adheridos, según nuestro leal saber y entender.

Hoy estamos más cerca de la Unión nacional republicana y al lado de los muchos colegas y agrupaciones de provincia que predicán la Unión para dos fines: para la instauración de la República y para su consolidación.

Al cumplir el segundo aniversario de la formación de nuestro grupo, partido ó núcleo, saludamos en primer lugar á nuestros correligionarios de Toledo y su provincia; en segundo á todos los colegas de provincias que con gran valor y energía, y con no menos inteligencia, propagan los ideales republicanos, y en tercero á todos los que, con nosotros, trabajan por la Unión sincera de los republicanos, y les repetimos: Aquí nos tenéis con nuestra Junta, nuestro casino y nuestro periódico luchando sin tregua ni descanso contra la monarquía, contra el

clericalismo, contra la corrupción de altos y bajos, contra los opresores y en favor de todo lo que creemos justo y sobre todo en pro de la Unión republicana.

EL VERDADERO REMEDIO

Por mucho que hemos leído el mensaje de los republicanos adheridos á la política del Sr. Romero Robledo, no llegamos á traslucir, á pesar de lo bien escrito del dicho documento, qué finalidad persiguen esos republicanos, en provecho para la República, ni para la Patria.

Somos los primeros en confesar y reconocer que por el camino seguido hasta hoy por los Jefes de las distintas fracciones republicanas, no llegaremos jamás á la instauración de la República y que esto mismo obliga á que busquemos una fórmula verdad que, haciendo desaparecer todo género de divisiones y antagonismos, nos conduzca al logro de nuestras siempre honradas ambiciones.

¿Cómo conseguir, cómo hallar esa verdadera panacea que hace tantos años que en vano perseguimos? Seguramente que no la encontraremos sembrando discordias y buscando disgregaciones que nos dividan y debiliten cada día más, como parece que pretenden esos desidentes de última hora, que se unen á los monárquicos, á los defensores de un régimen gastado y desacreditado, á nuestros eternos enemigos, para llegar á la República, cual si fuera posible que el producto de cantidades de sentido contrario, diera un resultado positivo.

No, no es ese el camino que debemos seguir en las actuales circunstancias, en los críticos momentos por que atraviesa la política española, que el jugar con fuego es siempre expuesto. Con impacencias, con desordenadas ambiciones, con falsos ideales, con perturbaciones dentro de los partidos, no se va derecho á ninguna parte, que no sea á la ruina, á la perdición; porque sabido es el adagio «divide y vencerás» y por lo mismo, todos aquellos que despechados y en lugar de luchar con fe hasta conseguir la unión de todos los republicanos, procuran por el contrario dividirlos, esos, doloroso es decirlo, contribuyen al afianzamiento de la monarquía, retardando el infalible advenimiento de la República; que lo que ha de ser, será pese á quien pese y por encima de todos los pesares.

No hay por qué abandonar el verdadero camino, buscando atajos que lo hagan más incómodo y peligroso; no hay razones que nos empujen á pedir vergonzosa ayuda, á los que de fijo el día de mañana nos han de repudiar, para volver nuevamente al régimen en que siempre vivieron y del que no pueden prescindir, sobre todo, si son políticos tan acomodaticios como los que siguen al Sr. Romero Robledo, en sus variadas y múltiples evoluciones.

Busquemos el remedio en nuestro campo, en nosotros mismos, remedio heroico que nos saque de este estado de frío indiferentismo en que nos movemos y nos vuelva á la actividad, á la vida; que así como los tumores se extirpan con el bisturí, con amputaciones se evita la gangrena y con poderosos medicamentos se combaten las más agudas enfermedades, asimismo, con la unión

franca y sincera (1) de todos los republicanos, se extirparán las causas de nuestras disensiones, la fraternidad será un hecho, y llegaremos enlazados por estrecho abrazo, al suspirado ideal que todos defendemos.

La unión se impone como único y salvador remedio. Despierten para siempre, entiéndanse de una vez los Sres. Pi Margall, Salmerón, Ezquerdo, Muro y demás prohombres del republicanismo, piensen que por su exclusiva culpa arrastramos una existencia pobre y anémica precursora de la muerte, piensen que nuestras desavenencias no conducen á otro fin práctico que á la disolución y aprendan que la experiencia adquirida por los desengaños sufridos durante un tercio de siglo, nos advierte, nos enseña, que si continuamos como hasta aquí, pereceremos olvidados y despreciados y lo que es peor, maldecidos por nuestros hijos; por lo tanto, mirando al porvenir y por nuestra propia honra, sacudamos el marasmo y el escepticismo que nos aniquilan y rebajan, y vayamos derechamente á la tan deseada unión, sin apreciaciones, ni distingos, ni pequeñeces de detalle; animados de una sola idea, de un solo deseo, sin adjetivos que nos distingán á unos de otros y llenos de confianza, marchemos con la cabeza erguida, el espíritu tranquilo y el corazón muy entero, á conseguir por todos los medios posibles, el advenimiento de la República, verdadera regeneración de la Patria, porque con ella desaparecerán los vicios y las inmundicias de la actual administración, alcanzarán gran incremento la cultura moral é intelectual del pueblo, quedará anulado el odioso clericalismo y se convertirá España en una nación respetada y fuertemente constituida.

ROMERÍAS Y OTROS EXCESOS

En el banquete celebrado en el círculo romerista, el anfitrión, ese eterno Proteo de la política española, repitió en su discurso lo que con su habilidad oratoria viene diciendo siempre: mucho de democracia, mucho de patria y de partidos envejecidos, pero en resumen nada fijo, nada concreto sobre monarquía ni república que le obligue á determinados compromisos; siempre nadando entre dos aguas; palabras, palabras, palabras, que no faltan quienes la creen y las crean ó que finjan creerlas, porque así conviene á sus intereses mundanos ó políticos.

Porque de la patria, ¡pobre patria! de esa se ríen ellos á todo reír, del mismísimo modo que se ríe el diputado por Antequera.

En el expresado banquete brindaron entre otros por la democracia y la moralidad los Sres. Gálvez Holguín y Ginard de la Rosa.

Todo, todo,
muy bonito.

Continuemos:

Dijo el Sr. Romero Robledo, «que no era necesario abdicar del credo político que divide á los partidos, para

(1) En Toledo, la Unión republicana es un hecho desde el año 1893 y cada día fraternizamos más.

acariciar la idea salvadora de una evolución democrática en la cual caben igualmente monárquicos y republicanos.»

Si, sí, fíate en Romero y no corras y como antaño, en llegando á la meta, ¡Vivan los Borbones! y ¡abajo! y palo á los republicanos.

Y sigue:-

«En cuanto al porvenir hemos dejado necesariamente á lo que el destino nos depare, pues serían siempre aventurados los augurios en un país como el nuestro.»

¡Eh! ¿qué tal?

Esto se llama nadar y guardar la ropa.

El Sr. D. Manuel Baamonde, de recuerdo para Toledo, ha sido nombrado Gobernador civil de Valladolid.

No nos podemos explicar por vueltas que le damos, cómo un cargo de tal importancia y esencialmente político, se ha confiado á un conservador, que figura en las primeras filas de los prosélitos del Sr. Silvea.

¿No es cierto queridos lectores, que hechos de esta naturaleza, nos dan la certeza de que fusionistas y conservadores, turnan para chuparse la breva del poder, y que ambos partidos son una calamidad para España y sus hombres los mismos perros con los mismísimos collares?

El arzobispo de Burgos se ha dirigido al Ministro de Instrucción pública, denunciando que un Catedrático del Instituto de Logroño, ha publicado un libro de texto que contiene doctrinas contrarias al espíritu de la Iglesia.

Este dignísimo prelado no ha tenido en cuenta, que aunque por el Concordato tiene inspección sobre la enseñanza, en la Constitución del Estado hay un artículo II, que establece la tolerancia religiosa.

ROMERILLO!

Es capaz de ponerse el frigio gorro
y la boina también,
el célebre morrión del viejo zorro
que hoy dirige el político belén,
la barretina, el ros, el solideo,
la montera de un fraile capuchino,
el clásico chapeo,
una mitra, ó el yelmo de Mambrino.

Pero el republicano que, inocente,
de aplaudirle comete la simpleza
y en sus promesas fía neciamente...
ese no tiene nada en la cabeza.

STONE.

De *El Norte* de Santander.

UN RECUERDO

«Pero si se han propuesto servir los Sres. Diputados provinciales múltiples intereses que los hospitales de la Beneficencia provincial entraña, hay que decirles á voz en grito que se han equivocado lamentablemente y han revelado lo perjudicial que es confiar la administración de esas delicadas funciones, á personas que no tienen idea de lo que es un hospital, una visita médica, una ciencia sanitaria y una buena administración de intereses públicos.

»Son estos organismos demasiado delicados para que con ellos se juegue, como lo vienen haciendo nuestras Diputaciones.»

Los conceptos con que encabezamos estas líneas y que acusan todo el interés que *El Liberal* concede á las cuestiones del personal médico de los Hospitales provinciales, han suscitado en nosotros un recuerdo que es de oportunidad consignar en estos momentos.

Hoy se cumple el año, que por separación decretada violentamente por la Diputación provincial, cesó en el cargo de Médico-Director del Manicomio, D. Fernando Sánchez, que sin interrupción ni amonestaciones por parte de la Corporación citada, había venido desempeñando dicho cargo por espacio de veintitrés años.

Todavía resuenan en nuestros oídos aquellas frases del Presidente de la Comisión para estimular á los Diputados reacios, y que si no están consignadas en las actas de aquella memorable Sesión, están escritas en la memoria de todos los que las escucharon.

«Yo, dijo, no quiero ser fiscal, no quiero ser acusador, si quisiera ser fiscal, si quisiera ser acusador, no me faltarian atisbos y argucias que emplear contra el Sr. Sánchez; pero Sres. Diputados, nosotros venimos aquí á cumplir una misión eminentemente política, una orden que emana de los altos poderes, y tenemos el deber de cumplirlo.»

Todavía no acertamos á comprender cómo pudo llevarse á cabo aquel hecho con el único Médico de la Beneficencia provincial, que teniendo su plaza por oposición y siendo el más antiguo de los del Cuerpo, había logrado elevar el nivel moral y científico del Establecimiento que tenía á su cargo, hasta el punto de hacer, de una cárcel inmundada de infelices dementes, un asilo de enajenados digno y merecedor del aplauso de todos los que lo visitaban. Lea todo el que quiera los trabajos científicos publicados por el Sr. Sánchez, y sobre todo la memoria y datos estadísticos del quinquenio de 1872 á 1877, y se convencerá de esa labor fecunda, hecha con una perseverancia digna de todo encomio y con sólo los recursos del presupuesto ordinario y la cooperación de las Hermanas de la Caridad del Establecimiento.

Después de este recuerdo, sólo se nos ocurre preguntar: ¿En esa obra funesta en que han ido juntas tantas malas pasiones, quién ha ganado algo? ¿Ha sido por ventura la Diputación provincial censurada unánimemente por toda la opinión pública? ¿Ha sido el establecimiento mejorado con reformas de indiscutible utilidad ó favorecido en su marcha por un aumento de las curaciones y una disminución de las defunciones? Sería conveniente conocer las estadísticas.

¿Habrá ganado algo el nuevo Médico-Director en el concepto moral y social y sobre todo en el de sus compañeros de profesión y de cuerpo? ¿Quién ha sido beneficiado en fin? porque si nadie ha ganado, si la Diputación no ha podido tocar en los resultados de su obra los beneficios directos recogidos por los pobres dementes, ¿á qué persistir en un estado de cosas á todas luces vergonzoso para la administración provincial? Vean los Diputados, vea la nueva Diputación provincial el concepto que la opinión pública de que hoy se hace eco *El Liberal*, tiene de los actos de la Diputaciones provinciales con relación al movimiento del personal facultativo y digan con imparcialidad de juicio si en tal estado de cosas puede subsistir y si la Corporación provincial de Toledo no se halla en el caso de reparar una gran injusticia y hacer un bien al Hospital de Dementes, devolviéndole su plaza de Médico-Director al que en buena lid supo conquistarla y al que con pruebas podría demostrar que la sirvió fiel, honrada y científicamente.

Siempre es tiempo para practicar el bien.

27 de Marzo de 1901.

DE SERMONES

Cuanto más política se haga la religión, tanto más dejará de ser salvaguardia de la moral.

Por lo mismo que el ideal religioso es tan alto, su misión social tan divina, su eficacia moral tan honda, y en muchos, los más de los espíritus, única é insustituible, por eso mismo han de dolernos más los extravíos que tuercen y perturban su acción.

Por esto, no podemos menos de contemplar con tristeza y con desagrado, á un hombre revestido del traje sacerdotal y elevado en lo alto de la cátedra del Espíritu Santo, y cuando esperamos oír de sus labios la exhortación moral llena de ternura y unción, en lugar de hablar del bien, de la virtud, del deber, de la santidad de la ley católica, de la necesidad de reprimir y sojuzgar las pasiones, y en lugar de todo ésto, sólo oímos que aquel sacerdote maldice del siglo, abomina de lo presente, echa de menos lo que fué; que cada palabra suya es una protesta, cada ademán un anatema, que si nombra á Dios, es para ponderar lo inexorable de su justicia; si invoca el cielo, es para demandar el rayo vengador que ha de aniquilar y reducir á polvo á los enemigos, que atribuye todas las desgracias públicas y privadas á sanciones providenciales merecidas por nuestra impiedad, que el liberalismo es un pecado horrendo, etc..... cuando,

repito, en lugar de oír la palabra del sacerdote cristiano, oímos la del sacerdote político, no podemos por menos de exclamar: ¡qué lástima!

Esta es la exclamación que habrán pronunciado muchos, al oír los primeros sermones del predicador de San Nicolás, en la novena de Dolores.

Hay muchas cosas que no se pueden decir impunemente, ni aun desde la cátedra sagrada, y éstas son aquellas afirmaciones, tales como decir: «el clericalismo y el catolicismo son sinónimos, son iguales; el que combate el clericalismo, combate al catolicismo»; no, señor predicador, el clericalismo y el catolicismo no son iguales; los católicos, la religión católica, no son sólo los curas; el catolicismo es la comunión de todos los fieles católicos; el clericalismo no son más que los clérigos en todas sus categorías.

No es menos peregrina aquella otra afirmación de que todos los buenos católicos deben de admitir sin protesta alguna, respetar y acatar «todos los gobiernos legítimamente constituidos, porque si son buenos, es porque Dios lo quiere, y si son malos, por que Dios lo permite»; no nos ha dicho cuáles son los ilegítimos y desde cuándo hay que empezar á contar los legítimos; quién puede destituir los gobiernos y quién puede nombrarlos; la historia enseñanos que los pueblos han obedecido á los gobiernos, repúblicas, monarquías, oligarquías.... cuando han querido, y cuando no lo han destituido ó los han levantado para escarmiento sobre los cadalsos.

Hubo un poder que jamás gobierno alguno se presentó con más títulos de obediencia y admiración pública: los Pontífices. Desde el principio se dejó creado y emanado del mismo Dios, y desde el principio trató de justificar ese sagrado origen. Nada hizo que no fuera santo, nada que no fuera laudable, nada que no fuera digno.

Amparó al débil contra el fuerte; venció á la fuerza con el valor; humilló la sorberbia, exaltó la humildad; planteó, sostuvo y estableció el dogma de la igualdad humana; postró á los reyes á los pies de un pastor; cobijó una civilización contra la barbarie y salvó á la humanidad de un cataclismo.

Jamás se ha elevado en el mundo nada más grandioso que el pontificado cristiano, ni nada ha igualado tampoco al poder de esos pontífices. Mientras obraban á favor de la humanidad, la humanidad los bendijo; de todas partes acudían los pueblos y se arrojaban á sus plantas á implorar su protección, y el imperio de esos pastores ha sido el más grande y el más absoluto fué tan grande y tan absoluto como la infalibilidad.

Pero vedlos después, cuando olvidados de su misión divina, se apartan de la única senda que puede conservarlos en su autoridad, que es el beneficio de los conducidos para asegurar su voluntad. Entonces, cuando trocaron la avaricia por la pobreza, la altanería por la mansedumbre, el despotismo por la caridad, por la igualdad la gerarquía y por la pureza el vicio, entonces ya comenzó á vacilar la fe y cada día se escapaban reinos y rebaños y se desdeñó su autoridad, y es que los poderes no tienen vida propia, sino la que les presta el consentimiento de los que los poderes llama sus sometidos y son en realidad sus señores.

Los libros sagrados no son sino una glorificación continuada de las infinitas protestas é insurrecciones del pueblo escogido, tantas veces esclavizado, y otras tantas insurrecto; Moisés fué el jefe de la primera insurrección judaica, y si no hizo armas contra Faraón, fué porque el mismo Dios se encargó de la destrucción de los egipcios.

Los opresores del pueblo hebreo son llamados en la Escritura enemigos de Dios: como tales, se concita contra ellos la cólera del pueblo; se maldice á los que no se levantan contra ellos; y se bendicen en cánticos enérgicos, como el de Débora á sus matadores, aun cuando como Jahel y Judit tuvieron que acecharlos en la embriaguez ó en el sueño.

El mismo Cristo no dijo: Dadlo todo al César, porque el César es dueño de todo, sino: «Dad al César lo que es del César».

Por razones que nosotros no pretendemos averiguar, el programa anunciado el primer día no se cumplió; creemos que el acuerdo ha sido bueno, con ésto nada pierden ni la religión ni el predicador Sr. Pérez Gómez.

PASCAL.

Sección literaria.

COLEGIO MODELO

(CONCLUSIÓN)

«COLEGIO MODELO «EL PORVENIR DE LA JUVENTUD»
DIRECTOR PROPIETARIO
DR. GIACOMO F. DA TESTA GROSSA (1)
SECRETARIO GENERAL
LDO. LEOCRICIO DEL ARPAVIEJA Y DE ANGULETE (2)
CUERPO DE PROFESORES:

De Gramática, Bello. De Latín, Raimundo de Miguel. De Geografía, Eliseo Reclús. De Historia Patria, López, Mitre. De Historia Universal, Cantú. De Aritmética, Serret. De Algebra, Newton. De Geometría, Euclides, Comberousse. De Física, Ganot. De Química, Vürtz, Berthelot, Fresenius. De Literatura, los mejores autores antiguos y modernos. De Filosofía, Platón, Aristóteles, Santo Tomás. De Historia Natural, Cuvier, Klause. De idiomas vivos, los más reputados maestros. Todos ajustados escrupulosamente á los programas del gobierno, en obsequio á nuestros favorecedores.

«Los padres de familia sabrán apreciar, y agradecer sin duda, el inmenso sacrificio que nos hemos impuesto á fin de poder ofrecerles para cultivar las inteligencias de sus señores hijos ese cuadro de profesores, que tenemos derecho á calificar de sublime. Jamás empresa escolar alguna agrupó un plantel de inteligencias docentes que llenara hasta ese punto las exigencias del padre y del alumno más descontentadizo. Sostenemos que «El Porvenir de la Juventud» es la maravilla educativa del siglo XIX y remata dignamente su obra inmortal.

«Pero ¿cómo reunir en un colegio, siquiera sea á costa de enormes desembolsos tantas lumbres radiantes que vivieron en distintos siglos y países? Este prodigio ha sabido realizarlo el Director propietario de este establecimiento de enseñanza por medio de una combinación de fonógrafos de superior calidad, cada uno de los cuales tiene la dotación de cilindros necesaria para las explicaciones—acomodados pregunta por pregunta á los programas vigentes—de cada asignatura. Los sabios más ilustres de la humanidad hablarán á los alumnos todas las veces que sea necesario para que éstos tomen á la perfección sus apuntes, y así la enseñanza tendrá el doble prestigio de la *viva vos* de los genios y de la inmensa autoridad de que emana. Compárese este profesorado con el de los demás colegios ya oficiales ó ya particulares, y digan los padres y las madres de familia con las manos puestas sobre sus respectivos corazones, dónde pueden y deben enviar mejor á instruirse á los pedazos de sus entrañas, continuadores de sus apellidos á través de la historia.

«Se garantiza la autenticidad de las citas contenidas en los cilindros, y baste decir que el extracto y acomodación se deben al eminente pedagogo y enciclopedista Ldo. Leocricio del Arpavieja y de Angulete, del que podríamos hacer elogios tan largos como justos si no nos lo vedaran razones de modestia fáciles de comprender.

«Los profesores—esto es, los fonógrafos—serán cuidadosamente limpiados hasta que no les quede un átomo de polvo antes y después de las explicaciones, por el simpático y honrado celador del Colegio Modelo, Bruno Cogorza y Merluza, uno de esos hombres sencillos y sin pretensiones que forman el cemento más firme de la mampostería político-social.

«Otros celadores vigilarán las clases para que no se altere en lo más mínimo el orden durante las inefables conferencias de los Sacerdotes de la luz espiritual. Los discípulos que paguen tarifa doble, tendrán derecho á audiciones extraordinarias en un departamento especial, mientras otros fonógrafos entonarán canciones populares é himnos patrióticos para estimular en los educandos los sentimientos cívico-nacionales. Esta es también

(1) Como Giacomo no sabía leer, puso algún reparo á que se hiciera preceder su nombre de las letras Dr., pero su secretario le tranquilizó diciéndole que siempre quedaba el recurso de interpretar las letras Dr. como abreviatura de *Decorador*... de bizcochos, oficio en que Testa Grossa era muy hábil.

(2) Las letras Ldo. significan en realidad que Arpavieja á más de Leocricio se llamaba Leonardo.

idea de nuestro Director el insigne Dr. Testa Grossa, de cuyas relevantísimas cualidades nada diremos obediendo á sus instancias.

«Pero si inmejorable es la enseñanza que ha de darse en «El Porvenir de la Juventud» ¿qué diremos de la cocina? Esta será *incalificable*; no encontramos en el diccionario palabras con que ponderarla. Los niños más indiferentes á los estímulos de la mesa, apenas tendrán otra preocupación desde el día venturoso en que pisen los umbrales de este templo de Minerva, en que su materia y su espíritu serán tratados de igual suerte. Nuestro director en persona vigilará este servicio y con eso está dicho todo, aunque pudiéramos añadir mucho más, si en estas cosas no fuera conveniente dejar ancho margen á las sorpresas. Los alumnos que tengan la ventaja de ser admitidos al internado en este Colegio—las plazas son limitadas—tendrán ocasión de ver lo que son trabajos, dignos de este hombre, así en la acepción pedagógica como desde el punto de vista culinario ó de nutrición meramente corporal.»

Luego seguía la lista de precios, pagados por trimestres anticipados, que era una expropiación escandalosa. Se indicaba el modelo de la cama que debía de llevar cada alumno y se anunciaba, para edificación de las familias piadosas, que al acostarse y despertarse los niños, poderosos fonógrafos, colocados en los dormitorios comunes, harían oír oraciones y pedirían indulgencias para las almas de los muchachos, de sus padres y de sus parientes hasta el quinto grado de consanguinidad civil. Los hijos de protestantes ó librepensadores dormirían aparte y escucharían recitados acordes con sus ideas.

Hasta aquí llegan los datos que tengo sobre el particular, pues al poco tiempo salí del país y no he vuelto á tener noticias del «Colegio Modelo—El Porvenir de la Juventud». Me atrevería, sin embargo, á jurar que prosperó y que el Dr.... de bizcochos, se embolsa treinta ó cuarenta mil pesos por año, limpios de polvo y paja. No hay cosa como forjarse un plan extravagante y confiar mucho en la amplitud de tragaderas del público para hacer fortuna. Quizá por esto es tan difícil ser buen negociante si no se es de antemano misántropo.

E. VERA Y GONZÁLEZ.

Crónica.—Información.

El Cuartel de la Guardia civil resultaba antes reducido y falto de espacio para alojar á los guardias y especialmente á los casados, como los reglamentos previenen, pero en adelante ha de ser la dificultad mucho más grande, porque la parte de edificio destinado antes á oficinas y despacho de Jefes, se ha transformado recientemente en pabellón del Sr. Teniente Coronel, á consecuencia de lo cual queda más mermada la extensión dedicada á pequeñas viviendas.

Y á todo callaba el pacientísimo Sancho.

Nuestros colegas *El Oriente Montañés*, de Castro Urdiales; *El Cantonal*, de Cartagena, y *Vida Moderna*, de Madrid, han visitado esta casa, lo que agradecemos, estableciendo el cambio con las publicaciones respectivas.

El Coronel D. Juan Ostenero y Velasco que durante tantos años ha sido Director de la Academia de Infantería, ha dejado de serlo por destino al Regimiento de Gravelinas que mandará desde primeros de mes. Le substituye en la Jefatura de dicho centro de instrucción D. Darío de Diez Vicario, que fué en esta Academia Capitán y Comandante y persona muy estimada entre los toledanos.

Sea bien venido.

Teníamos razón cuando en el núm. 88 de nuestro semanario, anunciábamos el temor de que las nueve reses de cerda desechadas del matadero público por padecer el *mal rojo*, volverían al mercado toledano en una ú otra forma.

Así ha sucedido, porque de las dieciocho, seis hojas de tocino se hallaban puestas á la venta en una tienda del puente de San Martín, de donde han sido recogidas inutilizándolas para el consumo alimenticio y convirtiéndolas en grasa, que se mezcló con una substancia colorante.

El Teniente Alcalde del distrito, el Jefe del Laboratorio municipal y el Inspector de carnes presenciaron la operación.

¿Qué habrá sido de las otras doce hojas? Nada sabemos, porque doce hojas constituyen casi un libro; pero

si parecen, es de necesidad hacer con ellas lo que con las publicaciones heréticas se hacía en la antigüedad: quemarlas y aventar sus residuos.

Mala ha sido la semana presente para nuestros correligionarios.

Han fallecido durante ella D. Eusebio Ezama y don Gerardo Monroy.

El primero, hombre encanecido en las luchas por la libertad, ha muerto repentina é inesperadamente en término de Villamiel, cuando iba en busca del negro pedazo de pan que todos los días se necesita, y que ganaba honradamente.

El segundo, lleno de juventud, vida y entusiasmo por nuestros ideales, ha dejado de existir á consecuencia de una neumonía gripal, desoladora enfermedad que aquí ha sentado sus reales.

Para ambos tenemos la dolorosa despedida que origina siempre la pérdida de amigos leales y consecuentes.

**

El día 27 del actual murió también D.^a Elvira Esteban Infantes y Martín, á los veinticinco años.

Deja cuatro hijos de corta edad, y en estos ex abruptos de la naturaleza, segando la vida de seres que aún pudieran ser útiles á la sociedad y á sus deudos, ya que no cabe protesta, porque sería inútil, por lo menos es caballero asociarse al sentimiento de la familia para lamentar tan sensible pérdida.

A nuestro particular amigo, el viudo, D. Fernando García Miranda, y al padre, D. Julián Esteban Infantes, acompañamos en su legítimo dolor, advirtiéndoles que suele ser más sincero é imborrable el triste saludo de los que en política discrepan, que no el ceremonioso apretón de manos de los *agradecidos*.

La desolada madre, D.^a Margarita Martín, merece nuestro especial pésame.

Siempre una madre es digna de todo respeto en estos momentos de soledad y tristeza.

**

Desgraciadamente tenemos que aumentar á última hora la necrología ya demasiado larga, participando á nuestro lectores la defunción ocurrida ayer de D.^a Matea Abarrategui y Fernández, esposa de nuestro amigo y correligionario D. Ildelfonso Gamero y Arce.

Será tal desgracia generalmente sentida en la población donde era muy conocida por sus grandes virtudes, y es doblemente de lamentar su pérdida porque la fallecida tenía treinta y dos años de edad y deja cuatro pequeños muy necesitados de sus cuidados maternales.

Al viudo y la familia enviamos nuestro triste saludo.

Se ha conseguido se saquen á subasta las obras de un puente sobre el Tajo, que unirá á Talavera con Los Navalmorales por carretera oficial de segundo orden, importante 900.345 pesetas 20 céntimos, y el trozo segundo de la carretera que á Talavera ha de unir con Puente del Arzobispo, que asciende á 257.877 pesetas 54 céntimos, y en junto suman 1.158.222 pesetas 74 céntimos.

Parece que ambas cosas se han conseguido por la iniciativa del Sr. Gallo, y aunque nuestro concepto utilitario empieza en la familia y acaba en la humanidad, sin intermedios de ninguna clase, sería una fortuna que los Diputados por esta provincia hicieran lo mismo en sus respectivas regiones.

Ellos verán lo que les conviene hacer, que nosotros ya lo sabemos.

Invitados por el dueño, hemos visitado el lavadero público titulado «El Pensamiento».

Hay allí el *confort* necesario, puesto que están protegidas de la intemperie las pobres lavanderas.

El estipendio es económico, y existe además un local amplísimo é higiénico, susceptible de convertirse en taller, como ya lo ha sido, de recosido y planchado.

Ha visitado esta capital D. Guillermo Solier, candidato republicano que fué por nuestra población en las últimas elecciones generales.

Según nos dicen en atento comunicado que obra en nuestro poder, varios vecinos de esta capital, y especialmente algunos de los que viven en la calle de las Armas ó de Venancio González, no aparecerán empadronados el último día de Diciembre, sencillamente porque los encargados de hacerlo, no se han tomado la molestia de recoger los oportunos padrones que los interesados tienen extendidos.

No tendría justificación de ninguna clase que estos vecinos de la población dejaran de tener derechos cíviles á que son perfectamente acreedores por la incuria de gente que no cumple con su obligación.

Avisamos tan lamentable olvido al Alcalde, que es el que puede poner la corrección necesaria.

Hemos recibido la *Revista Ibero-Americana de Ciencias Médicas*, notable publicación dirigida por D. Federico Rubio, con la colaboración de muchas eminencias médicas de Madrid.

Tiene secciones muy variadas, un texto amenísimo y constituyen en suma un alarde de lo que puede y vale la Medicina española.

No sabemos si por falta de carácter del encargado, ó por abusos cometidos con los obreros municipales que en la fuente de la Bastida trabajan, hubo de abandonar su sitio uno de los últimos días el capataz, y por tanto, dejó su obligación sin cumplir.

Conviene que la Alcaldía ponga el asunto en claro para dar fuerza moral á sus representantes, cuando la necesiten y para castigar los abusos y desmanes de unos y otros cuando sea necesario.

Nos dicen de Madrid que allí ha fallecido el que fué Administrador del Hospital del Rey, D. Juan Madrid, cosa que sentimos.

Aún están calientes sus restos y ya acuden los cuervos disputándose los despojos.

Veremos quién puede más para conseguir la plaza vacante, ó en otros términos, veremos quién pone el *casabel al gato*.

La Comisión organizadora de la función celebrada en Rojas en favor de la clase obrera, ha terminado su misión en la pasada semana, después de haber proporcionado trabajo en la fuente de Cabrahigo á 219 obreros en 1.174 jornales á 1,75 pesetas.

El pequeño remanente de 20,45 pesetas que sobraba para hacer el saldo, se ha donado á la Sociedad *El Orfeón Toledano*, que bien lo merece.

A última hora llega á nuestro conocimiento que ha sido nombrado Alcalde de esta capital D. Antonio Hierro y Ruiz de Vallejo.

Le damos la enhorabuena.

Ha sido nombrado Jefe de Orden público de esta población, D. Marcelino Cirujano y López, cesando en el cargo D. Juan Castellanos, que anteriormente lo desempeñaba.

Por dificultades del momento, no realizó su viaje instructivo á esta capital, la Asociación de Sociología, anunciado para el domingo último.

Según nuestros informes, lo efectuará mañana.

Por el distrito de Illescas, se presentará candidato á la Diputación á Cortes, nuestro querido amigo D. Francisco Javier Cabañas, muy conocido por sus ideas republicanas.

Hace algunas días, debió ocurrir, según nos participan, algo extraordinario en la puerta del Cambrón, puesto que allí en hora desusada, tuvo que intervenir una pareja de la Guardia civil.

No podemos dar más pormenores, porque ignoramos si se trata de un abuso de los guardas de consumos, ó de alguna pretensión injusta de un introductor.

En el número próximo nos ocuparemos detenidamente del artículo *Un festejo para la feria*, publicado en *La Campana Gorda* de esta semana.

La revista ilustrada *Vida Moderna* de esta semana, contiene el siguiente sumario:

TEXTOS.—LITERATURA MODERNA.—*El medio ambiente*, por Alejandro Sawa.—*Sol nuevo*, por J. Ruiz Castillo.—*Estudio de color*, por G. Martínez Sierra.—*El autor novel*, por los Quintero.—*Trick Track* (del concurso permanente), por M. Alfonso.—LETRAS REGIONALES.—*A la puerta del cortijo*, por Cristóbal de Castro.—LETRAS AMERICANAS.—Poesías: *La isla de la Fortuna*, por Leopoldo Díaz; *Rima*, por Rubén Darío; *Soneto*, por Amado Nervo.—Prosa: *De «Ariel»*, por J. Enrique Rodó.—FEMENINAS.—*La hoja blanca* (poesía), por Blanca de los Ríos. *** (prosa), por Fanny Kemble (célebre actriz inglesa).—CRÍTICA DE ARTE.—*De lo cómico*, por Rafael Urbano.—FILOSOFÍA.—*Pensamientos*, por Nietzsche.—BIBLIOGRAFÍA, por Julio Poveda y otros.—LIBROS RAROS.

GRABADOS.—De Lorenzo C. Valera: *Cubierta; Ilusiones* (bajo relieve); *El Dolor* (plana); *Las cuatro estaciones* (mobiliario artístico).—De Aurelio Cabrera: *Página artística*.—De Saúl Tolmo: *Un rincón de Madrid* (plana).—Concurso de carteles: *Primer premio de los «Cigarrillos París»*.

Teatros.

Rojas.

Para el sábado estaba anunciada la comedia arreglo del ruso, *Los Danicheff*, suspendiéndose el espectáculo por causas que no he de mencionar.

El domingo por la tarde llegó su hora á *Los Danicheff*, agradando al público el creciente interés de la obra y su buena interpretación, en la que sobresalen la Sra. Lamadrid y el Sr. Sánchez de León.

Por la noche, se puso en escena *El octavo no mentir y Entre doctores*.

El drama sacro en verso de D. Enrique Zumel, *La Pasión de Nuestro Señor Jesucristo*, se representó el lunes tarde y noche.

Poco diremos acerca de *La Pasión*, puesto con suma escrupulosidad de detalles, decoraciones, atrezzo y sartería; pero por encima de todo esto, está la acertadísima labor del Sr. Gil, que en su papel de *Jesús*, logró conmovir á los espectadores muchas veces, y cuidado que hay que luchar para conseguirlo. Los demás artistas bien.

El miércoles y jueves se repitió esta obra, y.... no hablemos de cosas tristes, que estamos en Cuaresma.

J.

TOLEDO

Imprenta, Librería y Encuadernación de Rafael G. Menor
Comercio, 57, y Sillería, 15.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo del día 20 de Marzo, correspondió el premio al abonado Ayuntamiento de Gálvez, que entre otros llevó el núm. 792, el cual eligió

EL RELOJ DESPERTADOR

que la Empresa designó en el establecimiento de D. Eduardo Alvarez, Comercio, 25. Teléfono 333.

LA IDEA

CUPÓN A. BANCES

D. Armando Bances, Abogado-Procurador de los Tribunales de la Corte, ha hecho un convenio con nuestro periódico, por el cual dicho señor informará gratuitamente, al que envíe este *Cupón*, de cualquier asunto judicial, mercantil ó administrativo que radique en las oficinas públicas ó particulares de Madrid.

La contestación puede ser por conducto del periódico ó en carta privada, mandando sello.

Las notas deben mandarse en cuartillas, dejando en blanco la mitad de la derecha.

Oficinas: Carmen, 7, 2.º—Madrid.

LA ALBERQUILLA

7-PLAZA DEL SOLAREJO-7

TELÉFONO NÚM. 69

LECHE PURA DE VACAS

Elaboración de quesos y mantecas en la mencionada finca.

MANTECAS

De flor á 1,20 pesetas, cuarto kilo.

De 1.ª á 0,90 id. id.

QUESOS

De oveja á 2 pesetas kilo.

De vacas á 2,50 id. id.

OTROS QUESOS

De Peñas arriba á 1,25 pesetas pieza.

De Montescalros á 1,50 id. id.

De Camembert, pequeños á 0,55 id. id.

De Portsalut á 3,00 id. kilo.

SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo Farmacia de Santos, Plata, 23.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 2.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado por los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura, en todos sentidos, de los mejores de su clase.

Anteojos legítimos de roca, garantizados.

Surtido en gemelos de teatro y campo.

Material completo para instalaciones de timbres.

Lámparas y todos los accesorios para luz eléctrica.

Se hace toda clase de instalaciones eléctricas.

Antigua Relojería de

ALVAREZ

25—COMERCIO—25

TOLEDO

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN SIXTO RAMÓN PARRO (TRIPERÍA), 27, TELÉF. 133

TOLEDO